

Christiane Derobert Ratel

Un parcours atypique

Par Gilbert MONTEL

Depuis de nombreuses années, vous lisez, dans les colonnes de l'Echo, ses articles sur les Juifs Comtadins, qui, après le départ de leur Comtat Venaissin natal, choisirent de s'établir à Aix-en-Provence et dont certains connurent une brillante carrière.

Pour éclairer nos lecteurs sur la personnalité de Christiane Derobert Ratel, nous avons voulu la rencontrer et nous sommes rendus chez elle à Aix-en-Provence. Toute en modestie et en gentillesse, c'est autour d'un café accompagné d'une délicieuse tarte, que nous avons entamé notre discussion sur son parcours.

Qui êtes vous Christiane ?

Je suis née au Maroc, à El-Jadida (anciennement Mazagan) dont je suis partie en 1962, à l'âge de 15 ans, quand mes parents, qui étaient dans l'enseignement, ont pris leur retraite. Nous nous sommes alors établis en Savoie dont ma famille était originaire. Après avoir obtenu mon bac en 1965, nous sommes venus nous fixer à Aix afin que je puisse y entreprendre des études à sa Faculté de droit et à son Institut d'études politiques. Nous étions aussi désireux de retrouver un climat plus clément... le soleil nous manquait !

Et ensuite ?

En 1971, après avoir obtenu deux D.E.S.S en Droit, ma licence d'Histoire et mon diplôme de l'I.E.P., j'ai été engagée comme Ingénieur au Centre d'Etudes Juridiques d'Urbanisme de la Faculté de Droit d'Aix. Ce travail me laissant du temps, j'ai pu soutenir, en 1976, une thèse de Droit portant sur « Les Institutions et la vie municipale à Aix-en-Provence sous la Révolution » et, en 1984, une thèse d'Histoire sur « Une Loge Aixoise au XIX^{ème} siècle : Les Arts et l'Amitié ».

En 1992, j'ai été nommée Maître de Conférences à la Faculté de Droit de Toulon où j'enseigne l'histoire des Institutions ainsi que l'Histoire de la Construction Européenne.

En lisant votre parcours, une chose me frappe, c'est l'éclectisme de vos pôles d'intérêt. Ils vont de la Franc-maçonnerie, à la photographie, aux magistrats

aixois, à l'homosexualité, au cimetière animalier d'Asnières en passant bien sûr par les nombreux articles sur la communauté Juive Aixoise. Comment expliquez vous vos choix pour ces thèmes si variés ?

Ils sont dus à des opportunités : des amis me sollicitent pour présenter une communication lors de colloques qu'ils organisent et il m'est difficile de refuser. J'ai également la chance d'appartenir à un centre de recherche toulonnais très dynamique - le Centre de Droit et de Politique comparés Jean-Claude Escarras - cela me conduit à participer à ses programmes et détermine mes conversions thématiques, parfois assez inattendues ; mais je dois avouer que j'y prends toujours beaucoup de plaisir. Une recherche en appelle bien souvent une autre... En 1976, par exemple, après avoir soutenu ma thèse de Droit, le Professeur Bruno Etienne l'ayant remarquée, me communiqua les archives de la loge « Les Arts et



l'Amitié » qui avaient été cachées, sous le gouvernement de Vichy, dans le jardin de son grand-père, un franc-maçon aixois. Leur exploitation a abouti à ma thèse d'histoire.

C'est à l'occasion d'un article qui m'avait été demandé par une revue sur « La délinquance des mineurs dans les Bouches-du-Rhône au XIX^{ème} siècle » que j'ai été amenée à m'intéresser à la communauté Judéo-Comtadine. En effet, une adolescente de mon corpus avait assassiné à Cabannes, en 1814, un certain Moïse Alphanéry. Celui-ci ayant été inhumé au cimetière juif de Carpentras, j'ai tenté d'y retrouver sa tombe dans l'espoir d'y découvrir des informations. C'est là que j'ai rencontré Jo Amar, Président de l'Association Culturelle Israélite de Carpentras, auquel j'ai expliqué ma démarche et confié mon intérêt pour la communauté Juive Comtadine. C'est lui qui, à l'époque, m'a aiguillée vers Robert Milhaud, alors Président de l'Association Culturelle des Juifs du Pape, éditrice de la revue « L'Echo des Carrières ». « Vous verrez » m'avait dit M. Amar, « ils seront ravis de publier votre article, qui concerne leurs aïeux ». Je lui suis fort reconnaissante de ses conseils.

En effet votre article est paru dans le n° 6 de l'Echo en 1995 et il fut le début d'une longue série d'une quinzaine d'articles très documentés sur ces Juifs Comtadins partis du Comtat en 1791 et venus s'installer à Aix en Provence... et vous n'avez pas fini je crois ?

Oui je travaille actuellement sur la vie de cette communauté à l'époque de l'Affaire Dreyfus, de 1894 à 1906, pour y étudier son impact et espère être en mesure de vous proposer un article à l'automne.

Quelques extraits du discours du Pr Régis Bertrand*, jury lors de « l'Habilitation à faire des Recherches » qu'a reçu Christiane Derobert en septembre 2010 (Voir Echo des Carrières n° 60)

Je suis très sensible à l'honneur qui m'est fait de participer à un tel jury. C'est pour moi l'occasion de faire un éloge mérité de l'œuvre de Christiane Derobert, qui m'a fait depuis longtemps l'amitié de me communiquer ses travaux.

[...]Tous ces travaux ont pour point commun l'importance des dépouillements et une documentation de première main à partir d'un nombre considérable de sources d'archives ou à travers la presse du XIX^e siècle. Avec des sources parfois inattendues qui vont jusqu'à l'enquête orale dans le cas des frères Crémieu et plus encore d'Eric Amado ; on doit ajou-

Nous comptons sur vous et vous réservons quelques pages du numéro 64.

Tout ce cheminement ne pouvait pas, ne pas aboutir à des distinctions méritées.

Notre Association vous a remis le Prix des Juifs du Pape en 2006, pour l'ensemble de vos écrits sur notre communauté et, en septembre 2010, un jury d'Universitaires prestigieux a reconnu vos mérites en vous accordant une « Habilitation à diriger des Recherches ».

Je reprendrai la proposition de quelques-uns des membres de votre jury : A quand un ouvrage rassemblant la totalité de vos travaux sur la Communauté Comtadine d'Aix en Provence ?

Effectivement, j'aurais à cœur de pouvoir publier un livre sur « L'histoire de la communauté juive aixoise », mais il me paraît nécessaire d'y aborder son devenir au moins jusqu'en 1918, afin de rendre hommage au courage et au civisme de ses membres. Pour ce faire, il me faut encore du temps... Dans quelques mois, je prendrai ma retraite, j'espère alors pouvoir mener à bien ce projet...

Des projets sur d'autres sujets ?

Je souhaiterais également travailler sur le carré juif du cimetière Saint-Pierre et m'intéresser à quelques juristes judéo-comtadins découverts au cours de mes investigations pour la rédaction de mes deux ouvrages sur les magistrats Aixois et le Procureur Eliacin Naquet.

Merci Christiane de nous avoir si agréablement reçus. Nous en savons maintenant un peu plus sur vous. Merci pour toute votre œuvre passée et à venir.

ter l'enquête de terrain et le relevé des épitaphes des cimetières. De précieuses sources privées aussi, révélatrices des relations de confiance et d'estime que Christiane Derobert a su tisser avec leurs possesseurs. Ces papiers de famille permettent de reconstituer la vie d'une importante loge aixoise ou la biographie de professeurs, de magistrats de premier plan ou de familles d'anciens juifs du pape.

[...]L'ensemble des articles consacrés aux juifs d'Aix équivaut à un ouvrage. Un ouvrage qu'il sera d'ailleurs facile de constituer à partir d'eux en éliminant quelques redondances. L'analyse s'y appuie tour à

tour sur des sources sérielles et qualitatives. Le nombre y intervient pour resituer ce groupe d'Aixoïens dans la société ambiante, nuancer une affirmation, préciser son faible effectif numérique sans comparaison avec son importance sociale et intellectuelle. L'exemple, l'étude de cas et la biographie contribuent à rendre particulièrement vivantes et significatives ces trajectoires personnelles et familiales. Ces beaux portraits, écrit avec sensibilité, un grand respect et aussi et un art du récit, méritent tout par-

ticulièrement d'être repris en recueil.

[...]La réunion des travaux de Christiane Derobert donne la mesure d'une œuvre importante, toujours rédigée avec une grande exigence de précision, où l'on suit cet élargissement constant des curiosités et des problématiques qui est la marque des vrais chercheurs.

* Professeur des Universités émérite-Université de Provence



LISTE DES PUBLICATIONS DE CHRISTIANE DEROBERT-RATEL

•Ouvrages :

1 - Institutions et vie municipale à Aix-en-Provence sous la Révolution 1789-An VIII. Thèse de Droit soutenue en 1976, éditée par Edisud. Aix. 1981. 672 pages.

2 - Les Arts et l'Amitié et le rayonnement maçonnique dans la société aixoise de 1848 à 1871. Thèse d'Histoire soutenue en 1984, éditée par Edisud. Aix. 1987. 310 pages.

3 - Les magistrats aixoïens au cœur du XIX^e siècle. Presses universitaires d'Aix-Marseille. 2003. 318

pages.

4 - Éliacin Naquet (1843-1921), un juriste au destin tourmenté. Presses universitaires d'Aix-Marseille. 2008. 159 pages.

•Articles :

5 - Les relations d'une loge aixoise "Les Arts et l'Amitié" avec le Grand Orient au milieu du XIX^e siècle. L'Union Maçonnique, n° 7, 1981, pp. 10-27 et n°8, 1981, pp. 5-20.

6 - Fêtes et cérémonies dans une

loge aixoise "Les Arts et l'Amitié" au milieu du XIX^e siècle. L'Union Maçonnique n°10, 1981, pp. 15-24 et n°11, 1981, pp. 15-27.

7 - La classe politique aixoise de la fin de l'ancien régime à l'an VIII. Esquisse sociologique. Annales du Midi n°151, tome 93, janvier-mars 1981, pp. 51-69.

8 - La fonction charitable d'une loge au XIX^e siècle à travers l'exemple des "Arts et l'Amitié" d'Aix-en-Provence. L'Union Maçonnique n°17, 1982, pp. 34-56.

- 9 - "Les Arts et l'Amitié" au XIX^e siècle : une maison de la culture avant la lettre ? L'Union Maçonnique n°5, 1982-1983, pp. 15-38 et n° 6, 1983-1984, pp. 30-56.
- 10 - Aix-en-Provence, au milieu du XIX^e siècle, Esquisse socio-politique. Mélanges Gérard BOULVERT, 1987, pp. 207-219.
- 11 - Les délinquants de moins de 21 ans devant la Cour d'assises des Bouches-du-Rhône de 1811 à 1832. Revue de la Recherche Juridique - Droit Prospectif n°95-1, février 1995, pp. 263-340.
- 12 - L'assassinat du banquier Moïse ALPHANDERY à Cabannes en 1814. L'Echo des Carrières n°6, janvier 1995, pp. 8-16.
- 13 - Le destin malheureux de Louis ETIENNE, Professeur de Droit Romain à Aix de 1843 à 1850. Revue de la Recherche Juridique-Droit Prospectif n° 96-1, février 1996, pp. 245-263
- 14 - Les Israélites à Aix du XVIII^e siècle à 1830. L'Echo des Carrières n°12, février 1997, pp. 8-19.
- 15 - Aspects de la vie des étudiants en Droit aixois dans la première moitié du XIX^e siècle. Revue de la Recherche Juridique - Droit Prospectif n°2, 1997, pp. 527-590.
- 16 - Les Israélites aixois de 1830 à 1851. L'Echo des carrières n°14, octobre 1997, pp. 12-22.
- 17 - L'intégration et la promotion des Israélites à Aix de 1789 à 1851. Provence Historique, Fasc. 190, 4^{ème} trimestre 1997, pp. 647-663.
- 18 - Choix d'un conjoint et stratégie matrimoniale dans la communauté israélite aixoise de 1792 à 1851. Archives juives, n°32/1, 1999, pp. 90-103.
- 19 - Les naissances dans la communauté israélite aixoise de la Révolution au Second Empire. L'Echo des carrières, n°21, 4^{ème} trimestre 1999, pp. 13-26.
- 20 - Les magistrats aixois et la religion (1848 à 1870). Revue Droit Prospectif 2000-2, pp. 755-798
- 21 - La célébration des mariages dans la communauté israélite aixoise de 1792 à 1851. Archives Juives, n° 33-2, 2^{ème} semestre 2000, pp. 96-107.
- 22 - Petite contribution de l'histoire conjugale aixoise à l'oeuvre d'Alfred Naquet. Champs libres. Etudes interdisciplinaires, n°1, 2000, pp. 55-72.
- 23 - Une douloureuse affaire d'adultère dans la communauté israélite aixoise au XIX^e siècle. L'Echo des carrières, n°25, 2000, pp. 10-19.
- 24 - Les magistrats aixois et leur rayonnement de 1848 à 1871. Champs libres. Etudes interdisciplinaires, n°2, 2002, pp. 115-176.
- 25 - Les opinions religieuses des magistrats aixois de 1848 à 1870. Champs libres. Etudes interdisciplinaires, n°3, 2002, pp. 189-210.
- 26 - L'attachement au Judaïsme des Israélites aixois de la Révolution à l'aube de la III^e République. L'Echo des carrières, n° 31, 2002, pp. 9-24.
- 27 - Les Israélites à Aix-en-Provence de 1851 à 1870. L'Echo des carrières, n° 34, 3^{ème} trimestre 2003, pp. 11-27 et n°35, 4^{ème} trimestre 2003, pp. 7-19.
- 28 - Le droit de la personne sur son image à l'aube de la photographie. Revue de la Recherche Juridique-Droit prospectif, 2005-1, pp. 79-104 ; Article consultable sur WWW.iredic.com.
- 29 - Eliacin Naquet (1843-1921), Universitaire et magistrat judéo-comtadin. L'Echo des carrières, n°41, 3^{ème} trimestre 2005, pp. 7-27.
- 30 - Le Néo-Malthusianisme en France. Revue de la Recherche Juridique Droit Prospectif, 3^{ème} trimestre 2005, pp. 1707-1736 et 4^{ème} trimestre 2005, pp. 2601-2630.
- 31 - Les Israélites à Aix-en-Provence sous le Second Empire. Mélanges en l'honneur du Doyen Escarras, Bruxelles, Bruylant, 2005, pp. 783-803.
- 32 - Quelques souvenirs sur Adolphe Crémieux. L'Echo des carrières, n°44, 2^{ème} trimestre 2006, pp. 5-7.
- 33 - L'événement et la presse à sensation au XIX^e siècle : La campagne du "Mondain" de décembre 1885 à mai 1886. Actes du colloque international "L'événement dans l'espace euroméditerranéen-Mémoire, identité, communication", Toulon, 14 septembre 2006, Université du Sud Toulon-Var, 2006, pp. 145-160.
- 34 - Les conséquences inattendues de la loi du 29 juillet 1881 sur la magistrature aixoise. Provence Historique, tome LVI-fasc. 225, 3^{ème} trimestre 2006, pp. 303-324.
- 35 - Louis-Moses, Raoul-Benjamin et Yomtob-Marcel

- Crémieu : une fratrie de patriotes exemplaires. L'Echo des carrières, n°45, octobre 2006, pp. 4-16.
- 36 - L'intégration réussie des israélites aixois de la Révolution à l'aube de la III^e République. Champs libres. Etudes interdisciplinaires, n° 5, 2006, pp. 131-165.
- 37- Notice sur Eliacin Naquet in "Dictionnaire historique des juristes français X^{II}^e-XX^e siècle", Paris, P. U. F. 2007, p. 587.
- 38 - Le Général Georges Bloch (1853-1923) et sa fille Geneviève (1891-1975). L'Echo des carrières, n°49, 3^e trimestre 2007, pp. 8-13.
- 39 - Les premières controverses sur la contrefaçon photographique. Actes du Colloque International « La représentation dans tous ses états », Mémoire, Identité et communication, Observatoire des Médias Méditerranéens et de l'Arc Latin, Université du Sud-Toulon-Var, novembre 2007, pp. 157-171.
- 40 - Eric Amado, de la chanson à la radio. L'Echo des carrières, n°50, 4^e trimestre 2007, pp. 3-14.
- 41 - Le néo-malthusianisme en France et sa répression (1895-1920). Champs Libres. Etudes interdisciplinaires, n°6, 2007, pp. 233-277.
- 42 - Le Président Victor Clappier (1804-1877). Chroniques de Haute Provence, Revue de la Société scientifique et littéraire des Alpes de Haute-Provence, n°360, 2008, pp. 165-184.
- 43 - Eliacin Naquet (1843-1921), Un procureur général aixois, victime de son temps. Etudes d'histoire du droit privé en souvenir de Maryse CARLIN. Université de Nice-Sophia Antipolis, Ed. La Mémoire du Droit, 2008, pp. 255-271.
- 44 - Louis Crémieu (1881-1979) : un professeur légendaire de la Faculté de Droit d'Aix-en-Provence. Revue de la Recherche Juridique Droit Prospectif, 2008-1, pp. 561-599.
- 45 - Le Bâtonnier Adrien Crémieu (1852-1936). Le Courrier d'Aix, Samedi 10 Mai 2008, pp. 10-11 et La Gazette du Palais n° 132 à 136, 11 au 15 mai 2008, pp. 32-35.
- 46 - Les Juifs d'Aix-en-Provence au début de la III^e République (1870-1894). L'Echo des Carrières, n° 53, septembre 2008, pp. 6-13 et n°54, décembre 2008, pp. 6-15.
- 47 - Aspects de la vie étudiante à Aix-en-Provence dans la première moitié du XIX^e siècle .
« Six siècles de Droit à Aix 1409-2009 », Mémorial de la Faculté de Droit et de Science Politique d'Aix-Marseille à l'occasion du sixième centenaire de sa fondation, Presses universitaires d'Aix-Marseille, 2009, pp. 189-193.
- 48 - Les moyens d'expression faute de liberté : L'exemple des étudiants aixois dans la première moitié du XIX^e siècle, in Thémis dans la Cité. Contribution à l'histoire contemporaine des facultés de droit et des juristes. Etudes réunies par Nader Hakim et Marc Malherbe, Presses universitaires de Bordeaux, 2009, pp. 283-312.
- 49 - Les homosexuels à Toulon à l'aube des années 30 : une minorité sous surveillance (A paraître dans les actes du colloque « Sexualités : répression, tolérance, indifférence » Toulon 13-15 novembre 2008).
- 50 - Consécration et profanation du droit sur son image à l'aube de la photographie (Article d'une vingtaine de pages à paraître dans Champs libres. Etudes interdisciplinaires 2010).
- 51 - Les moyens d'expression des étudiants aixois au XIX^e siècle (Article d'une dizaine de pages à paraître dans les Actes du IX^e Forum « Communiquer et entreprendre en Méditerranée », Université Fernando Pessoa-Porto, 16 et 17 novembre 2007).
- 52 - Le rôle des femmes dans la Résistance des Bouches-du-Rhône (1940-1944) (Article d'une quinzaine de pages à paraître dans la revue AZZAY-TOUNA, éditée par la Faculté des Sciences juridiques de Meknés).
- 53 - Le cimetière animalier d'Asnières (Article d'une vingtaine de pages à paraître dans les actes du colloque sur « L'Animal, un homme comme les autres? », organisé par l'Ecole doctorale de l'Université du Sud, en novembre 2010, à Toulon).
- 54 - Le commerce de la photographie licencieuse de 1851 à 1939 (Article d'une vingtaine de pages en préparation, à paraître dans les actes du colloque organisé à la Faculté de Lyon III les 14 et 15 octobre en l'honneur de Mme le Professeur Dockès).